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关于纵横输入法的几点思考 

山西省体育运动服务总公司   孔丽敏 

 

一、纵横输入法的认识和学习 

随着我国信息技术的迅猛发展，众多的汉字输入法如雨后春笋般涌现出来，其编码方式大致有音码、

形码、音形码、流水码等等。其中以音码、形码所占比重最大。例如现在比较常见的拼音输入法、五笔输

入法以及我们谈到的纵横输入法。比较而言，这些输入法各有优缺点，拼音输入法的优点是不需要特别花

太多时间去学习，只要会拼音就能打字，但速度慢，重码多，而且不能输入不认识的字。五笔输入法的优

点是学会以后输入速度快、重码少，但缺点是入门难，需要记忆一百多个字根并且要大量练习拆字才能掌

握。而纵横输入法正好弥补了这两种常用输入法的缺点，它利用汉字的四角进行取码，只需记住四句口诀

即可，容易掌握。而且重码少，词组多，输入汉字只用数字键盘的十个键，短期训练后速度就能大大提高。  

第一次接触纵横码是在一次社区的培训中，当时看到老学员们一手在键盘上灵巧地击键，另一只手还

可以轻松翻书，这一点立刻吸引了我的眼球。因为以前我见到的文字录入员都是在电脑显示器前面放一个

架子，架子上放需要录入的文稿，每录完一页，录入员就要停下来用手去翻一次。这是什么输入方法？我

的好奇让我主动去向培训的老师咨询。当时培训老师认真地给我介绍了这种输入法。不一会儿，我已经初

步明白了这种输入法的大致情况。纵横输入法是由小键盘来完成整个输入过程，小键盘上的十个数字分别

代表不同的笔画，这只要用一个简单的口诀就可以轻松记忆。一横二竖三点捺，叉四插五方框六，七角八

八九是小，撇与左钩都是零。口诀简单易记，很快我已经熟记在心，这时候老师帮我安排了一台计算机进

行练习。练习有专门的软件，我先在指法练习中熟悉了十个数字所在的键位，并能够实现了初步的数字盲

打，这让我的信心倍增。之后我在游戏中测试了一下我的水平，确实有了突飞猛进的进步。 

初步掌握了数字键盘的指法，接下来就是汉字录入的学习了，一开始我有点畏难情绪，十个数字好打，

可要用这十个数字把中国的几千个汉字都打出来，那可不是一件容易的事。但培训老师很耐心地告诉我这

时要用到刚才背过的口诀了，只要理解了口诀中笔形所代表的笔画，然后和数字相对应，就可以轻而易举

地打出字来了。老师把我领到教学室让我看教学演示光盘，这里还有许多像我一样的初学者，正全神贯注

地观看着屏幕上的教学课件。课件很好懂，配有真人发音的讲解，一边讲一边演示每一步的学习内容，使

人能够一目了然。通过大约半小时的观看，我基本上掌握了如何利用纵横输入法打出汉字来，并且利用纵

横输入法教学软件中的“彩色汉字”进行练习。培训了一次之后，我已经掌握了纵横输入法的打字方法，

并且能够打出汉字来了。 

二、纵横输入法的推广和应用 

回家后，我按照社区老师的指导，用带回来的学习软件进行练习，渐渐地我已经能够进行词组、多字

词的输入了。我发现在单字的输入中，还不能显示出这种输入法的速度，当使用了词组，特别是多字词以

后，输入速度翻倍提高，大大增强了我的信心和兴趣。从此以后，我家里和单位的电脑上都装上了纵横输

入法，无论是打印文件还是 QQ 聊天，或者是网上购物，我都用纵横输入来完成。这种输入法最大的好处

莫过于单手输入，这在任何一款其它输入法中都是没有的。我在单位录入文件时，常常一手拿着冰激凌吃

着，另一只手在键盘上敲击文字。这让同事们都羡慕不已，慢慢地在我的影响下都开始学习纵横输入法，
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大家把这种输入法戏称为“冰激凌输入法”，因为使用它来打字的时候可以吃冰激凌。但是在熟悉了这种

输入法之后，我越来越觉得，其实纵横输入法还可以进行改进，让它能够适应更多的人群。   记得在小

时候有一种照相机叫“傻瓜照相机”，就算没有专业摄影技术的普通人也能操作，只要一按快门，就可照

相。纵横输入法虽然简单易学，但在拆字的过程中还是有一些规则需要去特别记忆和强化训练一阵子才能

得心应手，初学者往往在四个角的编码过程中出错较多，这就使一些学习能力弱的人容易知难而退，假如

能够进一步改良编码方式，让初学者看到四个角，能够很自然地想到相应的数字代码，并且照顾不同人群

对方块字的不同感觉，设置容错码，让学习者更直观更容易上手，还不容易出错。成为一种“傻瓜”输入

法，这就会大大地提高使用者的使用热情和信心。 

纵横输入法在推广过程中，确实有一批非常敬业的培训老师，安排了很多种形式的培训活动，但我认

为推广力度可以再大一些，借鉴其他输入法的经验，我们应该在每一台电脑、每一台手机中都默认安装纵

横输入法。让使用者可以方便地转换，特别是在手机中，这种输入法更是有着得天独厚的优势。当然这还

远远不够。每一款输入法要想在电脑中生存，必须要有其生存的理由，也就是吸引客户的地方，否则，即

使安装上了也不使用，或者被使用者删除掉，这样就没有了它的价值。这让我想起曾经是最经典的一款拼

音输入法——全拼输入法。在众多输入法争奇斗艳的今天，这款输入法已经快要被我们忘掉了，但是它仍

然是每台电脑里的保留输入法。有一次我准备把这个输入法删除掉，一位师兄及时阻止，并对我说，你别

看这款输入法平时不如搜狗拼音快，但它有特点，你在别的输入法里打不出来的符号和字，在这里面就可

能找得到，我听从了他的劝告，把它保留了下来。果然在一次给孩子打偏旁部首的时候，用遍电脑里的所

有输入法都找不到，最后突然想起了全拼，用它一试果然找到了，从此我如获至宝，不再动删它的念头了。

而且在以后的输入中增加了使用的频率。 

我想纵横输入法以其无法替代的优势当之无愧地可以立于众多输入法之林，它有着专属于纵横的一些

特点。例如纵横输入法可以轻而易举地打出繁体字，或者还应该有专属于方块字的更多特点……我们期待

着纵横输入法在未来的信息世界中有更出色的表现。 

三、纵横输入法的未来与展望 

如今，纵横输入法已经成为我们生活中的一部分，除了使用它打字以外，纵横码每两年一次的比赛，

也成为我们习以为常的事情。就像四年一次的奥运会和世界杯，大赛的组织也是非常严密和科学的，能够

让来自各行各业、各种年龄、甚至是残疾人群共同参加的比赛，这在众多赛事中也是绝无仅有的。即使体

育比赛也需要通过奥运会和残奥会把正常人和残疾人分开，而每次的全国纵横输入法大赛中，我们可以看

到一场别开生面的比赛，正常人和残疾人同台竞技，平分秋色。每一位曾经参赛的选手都享受着大赛带来

的那种公平与开放的竞技环境，大赛带给我们的已经远远不是一种输入法所能包含的东西了，我们从中不

但获得了打字速度的提高，还体验了竞争与成功。 

纵横输入法以其四角拆字法独具一格，简单明了，作为一款输入法，它不仅仅方便了人们的文字录入，

而且包涵着无可替代的文化性、民族性，它以独特的四角结构，很好地诠释了我们中华民族传承了几千年

的汉字文化。只有民族的才是世界的，让我们共同努力，挖掘出纵横码背后所蕴含的更多传统的和现代的

元素，让中国汉字借助纵横码的翅膀去纵横世界。 

 


